



LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### A FAVOR DE QUE PAN GENERE ALIANZAS CON OTROS PARTIDOS

Por Gualita Jiménez

El coordinador de la fracción parlamentaria del Partido Acción Nacional en la LXI Legislatura del estado de Querétaro, Guillermo Vega Guerrero, consideró que sí se deben considerar las alianzas entre partidos, con rumbo a los procesos electorales de 2027. El legislador local comentó que su cargo fue obtenido gracias a la alianza que se hizo con el Partido Revolucionario Institucional; y pidió no descartar el análisis de poder contender bajo esta figura en los próximos comicios. "Yo soy un convencido de las alianzas. Yo hoy estoy aquí en este congreso gracias a la alianza que se hizo entre el PAN y el PRI. El PRI me aportó votos importantes. Estoy convencido de que las alianzas siguen sumando; ¿que cuánto aportan los partidos?, eso es diferente; pero yo soy un convencido de que para el PAN sería mucho más factible acudir a una elección en una alianza", subrayó. Vega Guerrero recalcó que se debe buscar la alianza con la sociedad civil, y con partidos como el PRI y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM). Afirmó que el PAN podría ir solo a competir, pero se complicaría la elección. Incluso, dijo pensar que partidos como el PRI no deberían descartar la generación de alianzas en estos tiempos, y más bien tomar la decisión una vez cercano el proceso electoral. Pidió no descartar buscar un trabajo conjunto con partidos como Movimiento Ciudadano o el PVEM. "Yo creo que nunca hay que quemar las naves, no hay que quemar lanzas; aquí, hasta el último día que podamos registrar en el IEEQ alianzas, hay que llevarnos bien, hay que buscar unidad, hay que buscar que para Querétaro le vaya bien sumemos los que pensamos igual", resaltó. Guillermo Vega agregó que parte de la fortaleza de Morena en los últimos procesos electorales ha sido el participar en alianza con el Partido del Trabajo y el Partido Verde Ecologista de México. "Si somos inteligentes, y vemos que Morena ha construido su llegada a varios puestos de elección, gracias a que se suma al PT y al Verde. Si no fuera Morena con PT y el Verde, muchas diputaciones o alcaldías no las tendrían. Nosotros tenemos que ser proalianza; alianza con la sociedad pero también buscar si con MC podemos hacer algo, con el PRI, con el Verde, inclusive", apuntó.

<https://plazadearmas.com.mx/a-favor-de-que-pan-genera-alianzas-con-otros-partidos/>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### "DE SAQUE ES ILEGAL", COMISIÓN PARA REFORMA ELECTORAL: GUILLERMO VEGA

Guillermo Vega Guerrero, actual coordinador del Partido Acción Nacional (PAN) en la 61a. Legislatura de Querétaro, manifestó preocupación luego del anuncio de la conformación de la comisión presidencial para la reforma electoral a nivel federal. El legislador local calificó la propuesta como ilegal desde el inicio y argumentó que eso tiene que ser un debate que se haga en el seno del Congreso de la Unión, a través de sus diputados y senadores. (CQRO 5)

### ADVIERTEN "TURISMO DE BENEFICIARIOS" RUMBO AL 2027.

El coordinador del PAN en la LXI Legislatura local, Guillermo Vega Guerrero, alertó sobre una práctica que calificó como "gravísima", el posible "turismo de beneficiarios" de programas sociales Bienestar hacia estados con procesos electorales próximos, como Querétaro para 2027. Esto al hablar de la reforma electoral y los cambios que se buscan en el funcionamiento del Instituto Nacional Electoral, el cual dijo no va a desaparecer, sino que se pretende su debilitamiento para tener un mayor control por parte del gobierno en turno. "Buscan debilitar a los organismos públicos, locales, electorales y al Instituto Nacional Electoral. No desaparecerlos, porque al final ocupan una legitimidad de los resultados, pero lo que hemos estado viendo es que van a buscar ellos, a través de los beneficiarios de los programas sociales, tratar de generar esa presión". En este sentido, el legislador insistió en la necesidad de



**LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025**

que la próxima reforma electoral en Querétaro incorpore candados para impedir la manipulación del voto, el uso político de programas sociales y otras prácticas que consideró nocivas para la democracia. (P 2)

### NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: FALSO MEGA OPERATIVO PROMETIDO PARA LA 57**

No se ven los 585 agentes federales anunciados para la estrategia “cero robos”, solo se han visto unos 40.

#### **N: FALLECE MARTÍN**

Casi un mes después del accidente en Los Arcos, murió la segunda víctima.

#### **AD: EN UN MES, LISTO EL CÁRCAMO DE PASEO CINCO DE FEBRERO**

Tras las lluvias que afectaron el funcionamiento del cárcamo en 5 de Febrero, el titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas indicó que la rehabilitación del sistema estará para septiembre.

#### **EUQ: INDICE DE PAZ UBICA A QUERÉTARO EN SEMÁFORO AMARILLO**

La cifra de delitos fue superior al promedio nacional; la violencia le cuesta 33 mil 535 pesos a cada queretano, señala informe.

#### **PA: MUERE OTRA VÍCTIMA POR BORRACHAZO DE MUFASA**

Después de tres semanas en terapia intensiva dejó de existir Martín Enriquez Paz Sánchez, pareja de Mitzi García, fallecida en el accidente.

#### **CQRO: FALLECE SEGUNDA VÍCTIMA DE CALZADA DE LOS ARCOS**

En un comunicado, el IMSS dio a conocer que, pese a los esfuerzos del personal de salud y debido a la gravedad de las lesiones ocasionadas por el accidente, Martín falleció este domingo.

#### **P: DENUNCIA PAN TURISMO ELECTORAL DE CARA A LAS ELECCIONES**

Denuncia. El coordinador del PAN en el Congreso local, Guillermo Vega, acusó que Morena busca aumentar el número de beneficiarios de programas sociales en entidades con elecciones cercanas, restando apoyos en otros estados.

### PODER EJECUTIVO

#### **POR OLI: QUERÉTARO REFUERZA LA LUCHA CONTRA EL MALTRATO ANIMAL, ANUNCIA KURI**

El gobernador Mauricio Kuri se reunió con la presidenta y la directora de la Asociación Civil “Seres Libres”, Renata Kuri y Elizabeth Soto, una organización sin fines de lucro dedicada a la protección y auxilio de animales, especialmente burros y caballos carretoneros. A través de un video difundido en redes sociales, agradeció su labor y destacó que su trabajo demuestra que una sociedad que cuida a sus animales es también una sociedad más sensible, empática y justa. (N 2)

#### **CORRIGEN LOS “PENDIENTES” DE PASEO CINCO DE FEBRERO**

La Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas ya subsanó alrededor del 97% de los “detalles” pendientes en el Paseo Cinco de Febrero que señalaron colectivos ciclistas y de movilidad en mayo pasado, informó el titular de la dependencia, **José Salgado**. Indicó que, de las 456 fallas detectadas en materia de infraestructura y movilidad peatonal, únicamente quedan 15 por resolver. Sobre las subsanadas, indicó que la mayoría se trataron de cuestiones



LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

de mantenimiento, mientras que las pendientes están relacionadas con vandalismo constante, como robo de luminarias. (P 4)

### AUMENTA 30% ESTUDIANTES FORÁNEOS

En Querétaro, cerca del 30% de los estudiantes de nivel superior provienen de otras entidades del país o del extranjero, informó la secretaria de la secretaria de Educación, Martha Soto, quien indicó que la cifra representa un incremento respecto a 2024, cuando la estimación era del 25%. Los estados vecinos de Guanajuato, San Luis Potosí y Estado de México encabezan la lista de origen de los estudiantes foráneos. Todas las universidades de la entidad cuentan con al menos un representante de cada una de las 32 entidades federativas. (PA 3)

## MUNICIPIOS

### LLEVAN ALCALDE EN ACCIÓN A FÉLIX OSORES SOTOMAYOR

El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, encabezó la jornada Alcalde en Acción, que se realizó en la explanada de la Delegación Felix Osores Sotomayor, en donde se atendieron a poco más de 500 ciudadanas y ciudadanos con diferentes servicios municipales. (EUQ 12)

### CORREGIDORA CONMEMORA EL DÍA INTERNACIONAL DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS CON CONFERENCIA SOBRE LOS ORÍGENES OTOMÍES DE EL PUEBLITO

En el marco del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, el municipio de Corregidora llevó a cabo la conferencia "Orígenes Otomíes de El Pueblito", impartida por el maestro José Ángeles, con la participación de alrededor de 50 asistentes. (Voz de la Sierra)

## INFORMACIÓN GENERAL

### QUERÉTARO ES TERCERO CON MÁS INFLACIÓN

Querétaro fue la tercera entidad con la inflación más elevada del país con una tasa anual del 4.2% en el mes de julio, de acuerdo con un análisis realizado por México, ¿Cómo Vamos?. Ante estas cifras, el estado se mantiene en semáforo naranja por la alta inflación presentada en el mes de julio. (DQ 12)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

**\*PAN perfila mujer en San Juan del Río \*Anomalías de Toño Mejía \*¿Por fin actuará Magaña?** Según recientes observaciones de la Entidad Superior de Fiscalización al municipio de Tequisquiapan, no hay rastro de 16 millones de pesos que se destinaron a un programa de salud a domicilio aplicado en el gobierno de Antonio Mejía Lira. Ese programa, por cierto, nunca se vio en acción (igualito que el entonces alcalde, que delegó todo en su hermana), pero sí requirió un alto presupuesto. Además de la anomalía por 16 millones de pesos, la ESFE detectó un tema pendiente relacionado con la expedición de permisos para la construcción del complejo inmobiliario El Relox, al encontrarse en un área protegida en pleno centro de la ciudad, pese a que esa inversión promete transformar la dinámica comercial del pueblo mágico. **Cuentos de magaña** Es necesario destacar que al final de su gobierno, del que permanentemente estuvo ausente, Antonio Mejía Lira mostró especial interés personal en el proyecto de El Relox por estar ligado con amigos suyos de la cúpula panista. Con ese señalamiento de la ESFE veremos de verdad qué tan de la Cuarta Transformación es el actual presidente municipal Héctor Magaña y si cumple la promesa electorera de investigar las anomalías de su antecesor, que tanto alentó ese proyecto. Hasta ahora Magaña ha sido doblado en



LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

todas por el panismo, que hasta le impuso jefe de policía, sin contar el conflicto de intereses que tiene por sus negocios personales. Puro cuento eso de que es “oposición” y Morena, como “La Boa”, lo sabe, lo sabe... **Súbete a mi nave...** Hace más de 10 años, cuando por primera vez fue diputado federal, que no veían al dirigente del Partido Verde, Ricardo Astudillo Suárez, alternar como este viernes con el principal empresario gasero del estado, que le prestaba su helicóptero para viajar a la Ciudad de México. Muchas cosas han cambiado desde entonces: por ejemplo, el Partido Verde ahora está alineado con la Cuarta Transformación y predica el apego a los pobres y la austeridad, pero en vista de las recientes “licencias” que se dan los de la 4T para viajar y portar relojes y prendas carísimas vale preguntar si el legislador verde volverá a usar la nave de su amigo. **Azules.** El panismo sanjuanense comenzó a perfilarse rumbo al 2027. Guillermo Vega Guerrero y Judith Ortiz ya lanzaron varios nombres de mujeres que podrían competir para la alcaldía, teniendo en Liliana San Martín Castillo y en Tania Ruiz Castro las figuras más adelantadas. Aplicar la elección de candidata mediante encuestas podría ayudar a romper la eterna tensión entre las facciones azules que ya han dado varias muestras de querer pelear, no obstante, ambas figuras podrían resultar buenas mediadoras. **Se fue “de pinta”.** Iván Pérez “Pachón” se puso el viernes su chaleco rojo, aquel que se compró en sus tiempos cuando trabajaba en la administración estatal del priista Pepe Calzada, y se fue a cumplir con su deber partidista y se presentó en el Congreso Estatal Extraordinario de la Confederación Nacional Campesina del PRI... pero olvidó que era día y horario laboral y que tenía que cumplir con su chamba como coordinador de Planeación y Evaluación en el municipio de Querétaro, donde gana más de 2 mil pesos al día. **Efectividad.** Desde sus tiempos de alcalde Luis Nava fue creador de las políticas sociales más efectivas del panismo, que han tenido impacto en miles de familias, tanto que otros estados y hasta el Gobierno federal han replicado sus programas. Esos planes dieron nuevas posibilidades de desarrollo a mujeres, atención médica a los adultos mayores, transporte gratuito a estudiantes y alimentación a los bebés desde que nacen, así como a grupos vulnerables. Ese éxito da a Nava un valor político dentro del PAN, donde carecen de “pilotos” para enfrentar la estrategia federal morenista de dádivas y rebasar a la izquierda por la derecha rumbo a la contienda del 2027. (DQ, ESSJR)

### LOS HIJOS DE LA CORNETA

**Hay que darles el beneficio de la duda.** Aquí en la capital del estado, la propuesta del presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías de mejorar la calidad de vida, de cuidar la salud pública, de fortalecer el tejido social, de construir una ciudad de paz y tolerancia, de respeto y de colaboración, apunta hacia la necesidad de romper barreras, de despojarnos de ataduras y de buscar la manera de decir sí a algo que puede ser muy conveniente para todos. Una propuesta que estarán trabajando de manera conjunta con las autoridades estatales y que pretende habilitar carriles centrales de Bernardo Quintana para que los domingos las familias puedan disfrutar de esos espacios, para que vayan a estirar las piernas, a correr los que quieran y los que puedan, andar en la bici. Que puedan ir con sus patines; con su patineta y puedan pasear con sus mascotas. Hay que decirlo como es, la idea puede generar algunas molestias, incomodidades y hasta furia social; es cierto. Pero los beneficios para muchos podrían ser incalculables. Mire usted, estas propuestas funcionan y muy bien en grandes ciudades de nuestro país como Guadalajara, Mérida y la Ciudad de México y seguiría Querétaro y del mundo como Washington, Madrid y Barcelona para fortalecer la convivencia y abonar en el terreno de la prevención de conductas adversas o complicadas o de riesgo; los infartos; la diabetes, los males que no dejan disfrutar de la vida. En ningún parque, que podría ser una buena opción, no puedes rodar o correr la distancia que 8km como a muchos les gusta. Es un día a la semana que nos va a traer importantes beneficios porque, además, no se afecta ningún cruce vial; la ciudad puede y debe seguir funcionando. Hay que darnos esa oportunidad. Pero además podríamos caminar hacia una ciudad más humana; más saludable y mejor conectada entre sus habitantes. El proyecto es todavía una propuesta piloto denominada Programa piloto de Bici Vía Recreativa. Insistimos, se trata de una iniciativa que busca recuperar el espacio público los domingos por la mañana. Serán paseos familiares como una invitación a reconquistar el espacio público, a redescubrir la calle como lugar de encuentro, de juego, de movimiento y de vida queretana en un entorno seguro para ciclistas, corredores y peatones de todas las edades al aire libre, lo que nos permitirá apreciar mejor y cuidar nuestro medio ambiente. Dicho lo



LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

anterior, esta prueba piloto se llevará a cabo los domingos de seis a doce del día en un circuito vial sobre Bernardo Quintana de Calzada de los Arcos al Parque Querétaro 2000, lo que permitirá a las y los queretanos disfrutar caminando, corriendo, en bicicleta, patines o con sus mascotas en un ambiente seguro y amigable. Ya lo veremos. ¿Les damos el beneficio de la duda? Si o no? **Que la elección judicial fue un fracaso para la democracia.** Para nadie es secreto que la reciente elección o designación en forma de elección del poder judicial en nuestro país, se puede catalogar como “un gran desastre nacional para la democracia” por todas las irregularidades; ilegalidades y hasta abusos de quienes quieren hacer las cosas, únicamente, a su manera y lo peor es que, además, haciéndolo muy mal como consideran los expertos electorales por la crisis de legitimidad institucional que se va a provocar en nuestro país. Mire usted, la baja participación ciudadana; el uso indiscriminado y descarado de acordeones para no fallar; la participación de ciertos candidatos y candidatas con, pareciera, vínculos políticos y hasta criminales, que resultan impresentables para la opinión pública y que le restan la necesaria legitimidad que un proceso tan importante para nuestro país, debería haber tenido. Ante esas avalanchas de inconsistencias, el congreso del estado “por angas o por mangas” no pudo hacer que se discutiera en el pleno para su aprobación y tuvo que postergarse hasta el 2027; en medio y entre la elección al gobierno del estado. Estuvo esta semana el ex senador y ex dirigente nacional del PAN, Damián Zepeda que se ha convertido en una voz crítica; aguda y con una clara visión de lo que debería significar socialmente un proceso de esta naturaleza al que calificó como “un ejercicio público que se caracterizó por el caos, la improvisación y la ausencia de un acompañamiento técnico, académico y social” por decir lo menos. Los diputados Guillermo Vega; Enrique Correa y Juliana Hernández coincidieron en que el proceso local para la elección judicial deberá evitar los señalamientos que pudieron hacer ante representantes de organizaciones no gubernamentales, académicos y hasta militantes de otras fuerzas políticas y que “lejos de fortalecer la independencia judicial, el proceso buscó someterla a la lógica electoral, debilitando el equilibrio de poderes y abriendo la puerta a una justicia subordinada a intereses coyunturales”. “La reforma judicial impulsada en México en 2025 no respondió a una necesidad técnica ni a un consenso nacional por mejorar la justicia en nuestro país”. Finalmente Damián Zepeda Vidales, abogado y político mexicano, quien fue senador, diputado federal y diputado local, representando al Estado de Sonora y que ha sido una voz crítica de la Reforma Judicial y de su implementación, aseveró que “Querétaro tomó la mejor decisión al no realizar la elección judicial local en 2025, por las áreas de oportunidad que se evidenciaron en este foro... El modelo judicial que planteó la 4T no sirvió y que es “terrible ver al INE avalando elecciones no democráticas, donde el 80% del resultado está apegado a acordeones, lo que sería estadísticamente imposible en elecciones libres, intervención de estado, votos que sobraron en los conteos... Las prácticas más detestables ya desterradas en México, ahora permitidas por el INE”, concluyó el exlegislador panista que, dicho sea de paso, es quien lleva la batuta de la oposición ideológica y política frente a la cuarta transformación. **Dicen que lo que no mata, fortalece.** Dicen que lo que no mata, te fortalece. Eso le está pasando al secretario de Desarrollo Social, Luis Nava, en su carrera por consolidar la candidatura del PAN a la gubernatura en el 2027. Voces discordantes han hecho “señalamientos”; han dado a conocer “noticias falsas” como esa farsa del contrabando de minerales como la supuesta extracción del mercurio en la zona serrana del estado; se han cansado de señalar que “hubo muchas inconsistencias durante sus dos periodos como presidente municipal de Querétaro”. Pero ninguna, ha podido demostrar con evidencias fidedignas. Al grado de que el mismo gobernador Mauricio Kuri en las reuniones de muy alto nivel que sostuvo la semana pasada con la presidenta Claudia Sheinbaum y con el secretario de seguridad y protección ciudadana, Omar García Harfuch, “nada dijeron del tema de la Sierra porque no hay absolutamente nada”, precisó a su regreso el gobernador Kuri. El equipo de Nava agradeció con el compromiso de redoblar esfuerzos y seguir trabajando en favor de quienes más lo necesitan, como lo ha señalado el mismo gobernador Kuri. Y aunque todavía falta mucha agua que pase por debajo del puente, lo cierto es que quienes tengan alguna aspiración política rumbo al 2027, deberán ser muy puntuales y precisos para darlos a conocer a la ciudadanía para sea quien determine las posibilidades de quienes quieren jugar en el juego 27 en nuestro estado. No lo cree? **Hablando de Nava, un apoyo que transforma.** Uno de los programas sociales estrella del gobernador Mauricio Kuri es, justamente, el Transporte Escolar Gratuito, que ayuda a poco más de 10 mil estudiantes y sus familias han podido ahorrar tiempo,



LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

dinero y esfuerzo para hacer más rápidos los traslados de sus casas a las escuelas. Por eso es que hemos visto a Luis Nava, secretario de Desarrollo Social, muy activo en los 18 municipios; lo mismo en Querétaro, Huimilpan, San Juan del Río, Ezequiel Montes y la Sierra supervisando el servicio y dando seguimiento muy de cerca a los registros para el regreso a clases antes del 1 de septiembre. Nava ha reiterado que uno de los principales retos y beneficios de este programa, que llega a 800 comunidades del estado, es que ningún joven deje de estudiar por falta de transporte. Finalmente, es el vehículo para que vengan mejores cosas para el presente y futuro de los jóvenes y cambiar la vida de muchos que en estos tiempos de transformación saben bien que el cambio empieza en el núcleo familiar. **Con humildad trabaja quien se dice, el más “kurista”**. Bien y de buenas, el alcalde de Corregidora, Chepe Guerrero, sigue consolidando su imagen de trabajo y resultados y es que esta semana abrió las puertas para que el programa de seguridad para evitar extorsiones “CuelgaApp” que surgió de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro, se siga consolidando en la zona metropolitana con la anuencia del alcalde de la capital, Felifer Macías Olvera. Pero en la convocatoria también aparecieron los alcaldes de Amealco, Óscar Pérez y el de Huimilpan, Jairo Morales para afinar lo que haya que afinar para que este programa pueda dar resultados para las familias de la zona metropolitana de Querétaro y que lleguen hasta los demás municipios. En toda oportunidad que tiene el alcalde de Corregidora reafirma su convicción “kurista” para hacer de la política “la gran oportunidad que nos da la sociedad para transformarnos hacia una mejor sociedad todos los días y sabe bien que, para ello se requiere humildad y servicio”. Es por eso que este fin de semana, el alcalde reconoció el desempeño y el esfuerzo que hacen en todo momento quienes se encargan de las áreas de limpia en el municipio que recolecta hasta siete toneladas de residuos sólidos domiciliarios y realizan el barrido de 30 kilómetros de calles. Chepe Guerrero encabezó el festejo al personal operativo del área de Limpia Urbana de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales, en el marco del Día del Barrendero en México, y aprovechó para agradecerles su labor diaria en todas las comunidades, barrios y delegaciones municipales; “trabajo que se vuelve fundamental para la salud pública, el bienestar social y la imagen de la demarcación”. **Se acorta el tiempo**. Y aún sin una claridad evidente, pero sabedores de que el tiempo se acorta, en el PAN Querétaro se aceleran las reuniones y acuerdos entre los principales tiradores al Palacio de la Corregidora. Sin registro en redes sociales, hace unos días el secretario de desarrollo social de Gobierno del Estado, Luis Nava, visitó en su oficina al alcalde de Corregidora, Chepe Guerrero. La visita de Luis coincide con el aumento en posicionamiento del joven alcalde corregidoreño y parece ser una señal de hacia dónde se está inclinando la balanza llegando a la hora de las definiciones. La carrera parece estarse cerrando a dos y los acuerdos podrían beneficiar a quien en el papel destaca por ser afable y por su capacidad de conciliación entre los diversos grupos del estado. Al tiempo. **La pérdida de dos vidas**. Este fin de semana conocimos con secuencias aún más dolorosas de aquel episodio que todos los queretanos lamentamos: el impacto del vehículo conducido por la joven Mitzi contra el icónico acueducto de Los Arcos. A la pérdida de Mitzi se suma ahora la de Martín, su novio, quien luchó por su vida en el hospital durante semanas, sin lograr superar las secuelas del accidente. Esta doble tragedia hiere las fibras más sensibles de nuestra comunidad y nos obliga a reflexionar con mayor profundidad. La imprudencia, el consumo de alcohol o drogas, el desvelo y la conducción irresponsable siguen cobrando vidas inocentes en Querétaro. Si bien la muerte de Mitzi ya había causado una fuerte indignación social, el fallecimiento de Martín multiplica el dolor y subraya la urgencia de actuar. Ha sido acertada la insistencia del presidente municipal Felipe Fernando Macías para que el Congreso legisle y envíe un mensaje ejemplar a quienes, con estas prácticas, ponen en riesgo la vida de los demás. En este caso, la persona imputada permanece en prisión preventiva justificada, con un plazo de investigación complementaria que vence el 20 de octubre, antes de llegar a juicio. La pregunta ahora es: ¿qué sucede cuando no se trata ya de una sola víctima, sino de dos? Quien juzgue el caso tendrá que analizar los artículos 75 y 76 del Código Penal del Estado de Querétaro, así como las figuras de concurso real y concurso ideal, para determinar si las penas pueden sumarse o no. En los delitos culposos —aquellos donde no existe intención de matar, pero sí negligencia o irresponsabilidad— la interpretación jurídica será clave. La conductora no salió con el propósito de privar de la vida a Mitzi o Martín, pero su imprudencia provocó ambas muertes. La determinación de la pena dependerá de dictámenes periciales, de la investigación de la Fiscalía y de la descripción precisa de los hechos que se presenten en



LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

la audiencia intermedia. Es un acierto que, de inmediato, el gobierno municipal haya convocado a colegios y gremios de abogados para reflexionar sobre reformas a la legislación penal, con el objetivo de que ésta responda a hechos de alto impacto social y prevenga su repetición. Si bien algunos sostienen que el aumento de penas no disuade la comisión de delitos, hay momentos simbólicos que exigen un mensaje firme, claro y público: en Querétaro, quien conduzca en estado de ebriedad o bajo efectos de drogas debe saber que podría enfrentar consecuencias mucho más severas que la pena máxima actual para homicidio culposo. Es necesario revisar a fondo la descripción del tipo penal, equiparando ciertas circunstancias agravantes —como ocurre con conductores de transporte escolar o público— a fin de que la ley envíe un mensaje inequívoco. La Legislatura tiene la responsabilidad de reaccionar con prontitud y eficacia. Nadie desea que tragedias como ésta se repitan, pero si llegan a ocurrir, las consecuencias deben ser significativas y ejemplares. La justicia debe llegar para Mitzi y Martín, y las instituciones deben estar a la altura del dolor de sus familias y de la indignación de la sociedad queretana. Que en paz descansen estos jóvenes, y que la memoria de su pérdida permanezca viva como un llamado a construir una convivencia segura, pacífica y responsable para todos.

**Tecnificación.** La tecnificación del campo en Querétaro es una inversión que ahorra agua y asegura el futuro, toda vez que enfrentamos una realidad ineludible: nuestra región, junto con otros 13 estados, podría experimentar un agotamiento hídrico extremadamente alto (más del 80%) para 2030. Ante este desafío, modernizar el campo se vuelve una solución estratégica, no opcional. La tecnificación del riego —como el uso de sistemas de goteo, aspersión y multicompuertas— puede reducir el consumo de agua entre un 30% y 70% en comparación con métodos tradicionales como el riego por gravedad. A escala nacional, estos sistemas ya han permitido ahorrar cerca de mil millones de metros cúbicos de agua durante la última década. Sin embargo, en Querétaro aún hay un amplio potencial por aprovechar. El Consejo Consultivo del Agua, que preside Katia Reséndiz, ha señalado que es urgente “voltrear a ver al sector agropecuario”, ya que ahí se concentra el mayor consumo, pero también la mayor posibilidad de transformación sostenible. Reséndiz Jaime asegura que invertir en capacitación para productores, en tecnologías de riego de precisión y en energías limpias como el bombeo solar, representa no solo ahorro hídrico, sino fortalecimiento productivo. Es la vía —asevera— para que Querétaro asegure agua para su gente, impulse su economía rural y preserve sus acuíferos para las generaciones que vienen.

**Secuestrador.** El caso del secuestrador Vallarta tiene muchas implicaciones, tanto nacionales como internacionales. El haberlo liberado a pesar de que el delito está configurado, no significa que sea inocente, es un secuestrador y existen víctimas de secuestro, se le liberó por vicios en el procedimiento, y gracias al famoso “montaje” de García Luna, Vallarta se libera de una sentencia que podía ser de por vida, ¡le salió barato! 20 años. La presidenta reconoció públicamente y para tener argumentos políticos contra García Luna, que lo ayudó, pero que la Fiscalía es autónoma, ¡que cinismo! Así debuta una de las juzgadoras de acordeón, claramente por consigna. Este primer caso queda para la nueva historia del poder judicial escogido por menos del 10/100 del pueblo bueno, en la peor elección de que se tiene registro. A cómo están las cosas con los Estados Unidos y con la bien ganada falta de confianza en el gobierno de México, su repercusión internacional viene a confirmar, que la aplicación de la ley no existe, y que cuando se aplica esta viciada por otros intereses muy tendenciosos, de esto los casos abundan y se ponen en evidencia, como con Adán Augusto y la barredora, o con los hijos del ex presidente en los que las pruebas abundan y no se actúa. ¿Qué confianza nos pueden tener si los narcos continúan haciendo lo que se les da la gana? Ese patriotero actuar de la presidenta es muy corto de miras, los gringos nos pueden invadir cuando quieran, y no como cuando perseguían a Pancho Villa, con caballos y soldados ¡no! Los tiempos ya cambiaron, esa guerra ya no se da, la tecnología con los drones y otros aparatos es muy selectiva, pueden entrar —si quieren— a las recámaras de La Chingada. Recuerde que, en la captura de los capos, ellos los habían localizado y les informaban donde estaban. Con tantas pendejadas que se están cometiendo, el pronóstico no será nada grato y no servirán los discursos patrioteros y falsos.

**Tertulia.** El joven Marcial, economista por la UNAM, radicado en San Juan del Río, expone que el panorama del país se advierte con grandes nubarrones a juicio de una gran parte de la población según las diferentes encuestas publicadas, los temas de seguridad y el económico se le han complicado al gobierno federal, si bien es cierto que han logrado la detención de presuntos criminales y el desmantelamiento de supuestos laboratorios de drogas, es también cierto que han aumentado el número de



LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

homicidios y se ha incrementado el número de víctimas de la extorsión por el cobro de piso. En el renglón económico el encarecimiento de los productos básicos ha comenzado a sentirse y sobre todo por la disminución de las remesas de los cada día menos trabajadores mexicanos en EUA, ya que tanto las redadas que se ejecutan en aquellos Estados y grandes ciudades donde trabajan un mayor número de migrantes latinos, han creado pánico y son cada día más los connacionales que regresan a sus casas. La maestra Medina del barrio de Santa Ana, se sorprendió que en domingo haya camiones de volteo y camionetas dentro de la Alameda Hidalgo y además de siete puertas que tiene la entrada por la avenida Zaragoza solo está abierta una para la entrada y salida de los visitantes que en esos días aumenta de manera considerable. Fue muy comentada la declaración del Ing. Cuauhtémoc Cárdenas, esta semana al señalar que el Gobierno Federal no tiene dinero y tampoco un Plan por ejecutar con una dirección clara y posible, le dejaron una deuda muy grande y la posibilidad de crédito está restringida principalmente porque las dos empresas públicas Pemex y CFE, tienen números rojos en su operación y el presupuesto de los programas sociales son mayores que el gasto en productivo y de obras de infraestructura. **El plan de ocho puntos.** El gobernador Mauricio Kuri González y el secretario de Seguridad Pública Federal, Omar García Harfuch, sostuvieron un encuentro en el que acordaron un plan de ocho puntos para reforzar la seguridad en Querétaro, ante el riesgo de que grupos delictivos provenientes de entidades vecinas intenten operar en el estado. En conferencia, el mandatario estatal señaló que la decisión fue tomada “más allá de colores partidistas” y con el objetivo de preservar la paz y la tranquilidad de las y los queretanos. “No esperaremos a que ocurra aquí lo que ya sucede en estados como Hidalgo, San Luis Potosí, Guanajuato o Estado de México. Querétaro se blindará de inmediato”, afirmó. De acuerdo con datos oficiales, en los últimos meses el robo a automovilistas y al transporte —principalmente en la carretera 57, tramos San Juan del Río–Pedro Escobedo— ha aumentado entre un 33% y un 60%, lo que motivó la coordinación con autoridades federales para contener la incidencia delictiva. Los ocho puntos del acuerdo de seguridad son: 1. Refuerzo de seguridad en carreteras y zonas estratégicas con mayor presencia de elementos estatales y federales. 2. Ampliación del sistema de videovigilancia, incorporando cámaras con reconocimiento facial y lector de placas. 3. Uso de drones para patrullaje y monitoreo en zonas urbanas y rurales. 4. Instalación de retenes de revisión en puntos de acceso al estado. 5. Coordinación directa entre fuerzas estatales, federales y municipales. 6. Patrullajes permanentes desde la Sierra Gorda hasta la capital queretana. 7. Reforzamiento de la seguridad en municipios colindantes con entidades de alta violencia. 8. Implementación de operativos específicos para disminuir el robo a transeúntes y al transporte público. El gobernador destacó que el plan tiene plazos de ejecución a corto y mediano plazo, por lo que en un máximo de tres meses deberán registrarse resultados medibles en la disminución de delitos. “Querétaro sigue estando entre los cinco estados más seguros del país, pero no vamos a esperar a que la violencia nos alcance; la prevención es la mejor estrategia”, concluyó Kuri González. (N 3)

### ASTERISCOS

**Parálisis.** El diputado del PAN, Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la Mesa Directiva, exhortó a las 25 comisiones a apurar el paso en el análisis de iniciativas pendientes. Las críticas de asociaciones civiles y de legisladores de Morena, que señalaron un rezago evidente, no son nuevas ni infundadas. Incluso el PAN, a través de su coordinador Guillermo Vega, admitió el problema. Gerardo Ángeles insiste en que, en Querétaro, no se legisla “al vapor”, una frase que busca proyectar seriedad, pero que, en la práctica, parece justificar la inacción. Veremos si los diputados apuran el paso. **“Carbon free”.** El Aeropuerto Internacional de Querétaro se jacta de su certificación Airport Carbon Free Accreditation, un distintivo que, según el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete Tercero, lo absuelve de preocupaciones ambientales. Sin embargo, la negativa a instalar sistemas de monitoreo de emisiones en la terminal aérea, bajo el argumento de que “no hay incremento” y que el viento disipa los problemas, destila una mezcla de complacencia. Que el AIQ opere solo 100 vuelos diarios y que sus emisiones sean “menores que las de cientos de coches” no es un pase libre para desentenderse de la vigilancia ambiental. No hay que perder la brújula con el conformismo. **Mujeres.** La reciente firma del convenio entre el Municipio de Querétaro y la Secretaría de la Mujer del estado, encabezada por el presidente municipal Felifer Macías, tiene como finalidad



LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

establecer protocolos claros, capacitar personal, crear un Centro de Empoderamiento y diseñar una aplicación móvil para atender casos de violencia de género. Sin embargo, los convenios, por sí solos, no transforman realidades. La retórica de Macías y de la secretaria Sonia Rocha Acosta apela a un cambio cultural y a políticas públicas con perspectiva de género, pero el verdadero desafío está en la implementación para una real atención. (AD 14)

### LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR

Por Miguel Ángel Flores

**Un paso hacia la empatía animal en Querétaro. Lo bueno.** El compromiso del gobernador Mauricio Kuri con la protección animal, reflejado en su colaboración con la Asociación Civil Seres Libres y la creación de la Ley Oli, es un avance significativo. Reconocer a los animales como seres con dignidad y derechos mediante la iniciativa de Ley de Bienestar Animal enviada al Congreso marca un precedente en Querétaro. Este esfuerzo no solo busca sancionar el maltrato, sino también fomentar una cultura de empatía y responsabilidad, lo cual es un paso hacia una sociedad más justa y consciente. **Lo malo.** A pesar de las buenas intenciones, la implementación de estas iniciativas enfrenta retos. La Ley Oli y la propuesta de Ley de Bienestar Animal siguen atoradas en el Congreso y no se ven muchos avances legislativos, además, en caso de que se aprueben, su efectividad dependerá de recursos, capacitación y voluntad política para hacer cumplir las leyes. La tragedia de la burrita Oli expuso fallas en la respuesta inmediata al maltrato animal, lo que sugiere que aún falta fortalecer los mecanismos de denuncia y acción rápida para proteger a los animales en situaciones de emergencia. **Lo peor.** Lo más alarmante es la persistencia de una mentalidad que normaliza o ignora el sufrimiento animal, como el caso de la burrita Oli puso en evidencia. Que un acto de crueldad tan extremo haya ocurrido revela una deuda social en educación y sensibilización. Sin campañas masivas y continuas que promuevan el respeto por los animales desde la infancia, las leyes por sí solas no transformarán la raíz del problema. La corresponsabilidad ciudadana que el gobernador Kuri menciona debe ir más allá de discursos para convertirse en una realidad tangible. (AD 14)

### BAJO RESERVA

**El torero Óscar San Román se afilia a Movimiento Ciudadano.** Movimiento Ciudadano, nos dicen, sigue incorporando a nuevos actores a sus filas en Querétaro, donde actualmente es la quinta fuerza política. Ahora es el extorero, Óscar San Román, quien dará capotazos en el ruedo electoral vestido de color naranja. Óscar fue un exitoso diestro, pero ahora intentará desde la vida partidista seguir en la vida pública. MC, nos recuerdan, además de este reconocido torero queretano, en este periodo de trabajo poselectoral rumbo al 2027 llevó recientemente a sus filas al diputado local expriista Paul Ospital, al exalcalde capitalino Armando Rivera y al también expresidente municipal de Tequisquiapan, Luis Antonio Macías. Dicen que el partido naranja está dando buenos golpes mediáticos, pero todavía es incierto cuál es realmente su músculo que aparentemente está construyendo. **Cuatro secuestradores reciben 730 años de prisión.** Una nota que se volvió viral este fin de semana, nos cuentan, es la sentencia que se conoció contra cuatro sujetos por el delito de secuestro. De acuerdo con la Fiscalía General del Estado, que encabeza Víctor Antonio de Jesús Hernández, se impuso una sanción contra cuatro personas que en total suman 730 años de cárcel. La Fiscalía dice que hubo un fallo condenatorio para cada uno de los sentenciados por 182 años y seis meses de prisión, además de multa y la reparación del daño. Los hechos ocurrieron en septiembre de 2021 en Tequisquiapan, que derivaron en la privación de la vida de dos víctimas. (EUQ 2)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Muy activo en Querétaro, titular del IMPI.** Que muy activo estuvo este fin de semana Santiago Nieto, director general del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), el sábado impartió en Querétaro una conferencia sobre registro de marca y emprendimiento; luego, participó en una “asamblea informativa” con “liderazgos del municipio”. Más tarde participó en otra “charla informativa” en Huimilpan. Ayer, domingo, acudió al festival De la Vendimia, en Villa Progreso, Ezequiel Montes. En un comunicado, el área de prensa del funcionario federal aseveró: “En este encuentro se informó que el proceso de afiliación a Morena sigue en marcha y actualmente a nivel nacional



LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

tiene más de siete millones de militantes y los que se vayan sumando; es el partido con más simpatizantes en sus filas de todo el país; en tanto, el PAN solo cuenta con 277 mil afiliaciones, es el instituto político con el padrón más bajo, si 29 mil panistas dejan a Acción Nacional perderá su registro, ya que debe contar como mínimo con el 0.26% del padrón electoral, es decir, 246 mil 270 militantes". Santiago Nieto y los liderazgos acordaron trabajar juntos para que la Cuarta Transformación se consolide en Querétaro, concluyó. **Detienen a 32 personas y aseguran cuatro armas en Centro Histórico.** Que elementos de la Policía Estatal y de la Municipal detuvieron en el Centro Histórico de la ciudad de Querétaro a 32 personas. La Secretaría de Seguridad Ciudadana reportó que 16 personas fueron puestas a disposición de la Fiscalía General del Estado de Querétaro por su probable participación en delitos como posesión de sustancias ilícitas, portación de armas y robo; las otras 16 fueron remitidas al juzgado cívico por la presunta comisión de faltas administrativas, como tomar bebidas alcohólicas en la vía pública, inhalar sustancias tóxicas y alterar el orden público. En 22 despliegues operativos implementados en el primer cuadro de la capital queretana, policías estatales y municipales aseguraron cuatro armas de fuego, revisaron 301 vehículos y 639 personas. Las autoridades estatales y municipales reforzaron la vigilancia en el Centro Histórico, luego de que el 29 de julio por la noche ocurrió el homicidio de dos personas que estaban dentro de un vehículo en avenida Zaragoza. La FGE abrió una carpeta de investigación y efectuó por lo menos tres cateos en inmuebles ubicados en dicha vialidad. **"Chepe" festeja a personal de Limpia Urbana.** Que el alcalde de Corregidora, "Chepe" Guerrero, festejó el Día del Barrendero en México con el personal operativo del área de Limpia Urbana de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales. Ahí, destacó la labor desempeñada por los trabajadores para mantener la salud pública, el bienestar social y la imagen de la localidad. Y resaltó que Corregidora es el municipio mejor evaluado en el país en materia de servicios públicos. (CQRO 2)

### FUEGO AMIGO

Aliado de las mujeres. El alcalde capitalino Felifer Macías firmó un convenio de colaboración con la Secretaría de la Mujer del Estado, dirigido por Sonia Rocha, para fortalecer las acciones conjuntas en favor de la igualdad entre mujeres y hombres. Ratificó el presidente municipal de Querétaro su apoyo para erradicar la violencia contra ellas. ¡Bien por eso! (PA)

### FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Estos Gallos Blancos no son de pelea. Rayos y centellas -más que futbol- hubo el sábado en el partido América - Querétaro en donde, para variar, los Gallos Blancos resultaron ootra vez derrotados (1/0). El equipo de nuestros amores no ha podido ganar ni un solo encuentro y para colmo el próximo domingo recibirá al Atlas. Dicen que los nuevos dueños pagaron más de 100 millones de dólares. ¿No podrán comprar buenos refuerzos? ¡Aguas con los tapatíos!, no son buenos tíos. (PA 2)

### PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

**Urge poner a tiempo la Ley Penal** Dos vidas cortó borrachazo de Paola Rivera Calienta Pedro Haces sucesión queretana Santiago Nieto reúne a líderes en la capital Apoya Monsalvo a productores de El Marqués Ya. Urge revisar y reformar el Código Penal de Querétaro. Esa certeza nos deja el caso Mufasa con dos vidas cortadas, dos familias mutiladas y una sociedad vulnerable ante los excesos de las noches locas. Alcohol, drogas y velocidad. Mitzi Stephanía García Sosa y Martín Enrique Paz Sánchez iban a trabajar la mañana del 17 de julio. Paola Alejandra Rivera venía de trabajar ebria y drogada. Aquellos, jóvenes profesionistas de 27 años, se trasladaban en su vehículo, como era costumbre, a empresas de El Marqués, cuando la también llamada Mufasa los embistió en la Calzada de los Arcos, a más de 100 kilómetros por hora. El suceso dejó dos muertos. Mitzi, instantáneamente. Martín tres semanas después. La presunta responsable, detenida en el lugar de los hechos, enfrenta cargos por homicidio culposo y su defensa ha



LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

pedido el proceso abreviado y depositado tres millones de pesos para cubrir, en los términos de ley, “la reparación del daño”. ¿La vida no vale nada? Sí, en Querétaro algo así como 600 mil pesos, según los abogados. Obviamente ni con eso ni con nada se recuperan las vidas ni se curan las heridas causadas. Paola Alejandra Rivera, integrante de una conocida familia del Barrio de La Cruz, cumplirá 35 años el próximo 31 de agosto en la cárcel y podría salir bajo fianza, si el juez Manuel Villanueva le impone una pena de cinco años, aunque el artículo 75 de nuestro Código prevé, con agravantes, de ser el caso, hasta siete. Lamentablemente no es el primer accidente mortal ni será el último. Los medios locales hemos informado desde hace años de víctimas causadas por el abuso del alcohol y sustancias prohibidas, pero este último asunto deja a Querétaro la necesidad de reflexionar y actualizar su ley penal, además de los usos y costumbres del llamado esparcimiento y la vigilancia en la nocturnidad. Seguramente que los expertos en derecho y representantes de la comunidad queretana darían luces para poner a tiempo nuestro marco jurídico, sea con la propuesta del alcalde capitalino o con otras que surjan del debate público. Así de fácil. Así de difícil. **-Mesón De Santa Rosa-** Apoyo. 35 productores de El Marqués recibieron apoyo económico para la adquisición de implementos, equipo, infraestructura y material biológico, a fin de incrementar sus unidades de producción. “Hoy damos un paso más para poderlos respaldar, con subsidios e insumos que les ayudan a seguir sembrando, cuidando su tierra y fortaleciendo cada uno de todos sus proyectos. También damos respuesta a 35 de sus solicitudes que integran a 233 beneficiarios, con una bolsa de más de tres millones de pesos entre inversión municipal y de los productores. Este es un gran esfuerzo que se hace en conjunto con ustedes, que nunca bajan los brazos, y de un gobierno que quiere verlos crecer, producir y, sobre todo, que salgan adelante. Gracias por todo lo que hacen por el municipio de El Marqués, gracias por creer en la tierra y gracias por enseñarnos que el campo también es el futuro, porque cuando el campo está bien, nuestra gente está mejor”, dijo el alcalde Rodrigo Monsalvo. Bien. **-Andador Libertad-** Encuentros. El presidente nacional de la CATEM, Pedro Haces, calienta motores de cara a la sucesión gubernamental. Esta semana se reunió con los aspirantes a suceder a Mauricio Kuri, Luis Humberto Fernández (Morena), Marco del Prete, Agustín Dorantes (PAN) y Mario Calzada (PRI). Reconoció el trabajo del mandatario y comentó que su movimiento se mantendrá autónomo en cuanto a partidos. Anotado. **-Portal De Dolores-** Discusión. La “Ley Escudo” impulsada por el alcalde Chepe Guerrero avanza este agosto en el Congreso de Querétaro. Con más de 60 reformas al Código Urbano, busca blindar a Corregidora frente a fraudes inmobiliarios, regular con mayor rigor el desarrollo y el régimen en condominio, exigir licencias y fianzas más estrictas, y dar voz a condóminos en la vigilancia y rendición de cuentas. Además, propone una figura de mediación municipal para resolver conflictos vecinales. Una jugada que apunta a ordenar y proteger el crecimiento. Suena bien. **-Oído En El 1810-** Muy activo. Que setenta liderazgos del Municipio de Querétaro se reunieron este fin de semana con Santiago Nieto Castillo y acordaron trabajar con él para que la Cuarta Transformación se consolide en Querétaro. Se mueve. **-¡Preeparen!-** Hoy. Este lunes se impartirá en la UAQ la conferencia “La ley y la desincorporación del poder en los regímenes políticos contemporáneos” por parte de Gilles Bataillon, investigador de la Escuela de Altos Estudios de Ciencias Sociales de París, Francia. La cita es hoy día 11 a las 11 en el Auditorio Mariano Palacios Alcocer del Campus Aeropuerto. Hay que ir. **-¡Aapunten!-** El Tec. A 50 años de su llegada a Querétaro el Tecnológico de Monterrey celebrará el próximo jueves una ceremonia conmemorativa con la presencia de aliados, consejeros, exalumnos y autoridades que han compartido su historia. Estará presente el primer rector, Doctor Rafael Rangel Sostmann, parte fundamental en la creación de este campus en 1975 y un impulsor visionario de la educación en el país. Doy fe. **-¡Fuego!-** Contrafuego 2025. La senadora Beatriz Robles advierte hoy en PLAZA DE ARMAS la posibilidad de cambiar de partido y de género en la gubernatura de Querétaro y considera pequeños a algunos de los principales aspirantes del PAN. ¡Porca miseria! (PA 2)

### #POLÍTICA CONFIDENCIAL

•**Segundo fallecido.** Nos cuentan que, lamentablemente, la segunda víctima del choque ocurrido el 17 de julio en Los Arcos falleció. Con ello se eleva a dos las muertes de este accidente que sacudió a la sociedad queretana y que puso en el foco la situación de los cruces viales. Además, la imputada, que ya tenía vinculación a proceso por el delito





LUNES 11 DE AGOSTO DE 2025

de homicidio culposo, parece que verá agravada su situación jurídica. Mal por todos lados. •**Seguridad.** El fin de semana se viralizó un video en el que se observa cómo operan carteristas en el mercado Escobedo; luego de eso, surgieron más denuncias de ciudadanos. Sin embargo, nos comentan que las víctimas no denunciaron, así la mayoría de los casos. Sin embargo, eso no significa que no se trate de un tema a atender por parte de las autoridades, así como la presencia de franeleros en los alrededores, que nos dicen, ya están “uniformados”. •**Reestructura.** La reestructura de Gallos de Querétaro apenas comienza pues nos cuentan que, mediante un comunicado de prensa, el director deportivo Ángel "Rambo" Sosa deja su cargo en el que estuvo por tres años. Al llegar Innovation Capital al frente del conjunto queretano, parece que buscan sentar las bases a mediano y largo plazo de este proyecto deportivo que desde el 5M, en 2022, parece estar a la deriva. (P 2)

### CÓDICE QUETZAL

**Éxito en cultura.** La apertura de DOQUUMENTA 2025 en Querétaro se convirtió en un éxito rotundo, con un videomapping se dio el banderazo a cinco días de cine documental y reflexión colectiva. Con 79 títulos de 13 países y una agenda que mezcla proyecciones, talleres, rodadas y actividades al aire libre, el festival arrancó con la energía de quien sabe que la no ficción puede mover a toda una ciudad. **De luto.** Este fin de semana murió la segunda víctima del choque en Los Arcos, la presunta culpable sigue su proceso; sin embargo, ahora serán dos muertes por las que tendrá que ser juzgada. Aún no conocemos la sentencia, pero la sociedad queretana está muy pendiente de este caso. Tiempo al tiempo. **Homicidio Vial.** Esta semana el Ayuntamiento de Querétaro será el escenario de un debate que pondrá a prueba el pulso político de la capital: la discusión en pleno de la iniciativa de homicidio vial. Con micrófono abierto y sin margen para evasivas, escucharemos lo que todas las fuerzas políticas tienen que decir sobre este tema que ya genera posiciones encontradas. (Código Quetzal)

### EL ALFIL NEGRO

**Luz en el túnel.** Ante las terribles realidades que enfrenta la libertad de expresión en México, las amenazas del crimen organizado y la persecución del oficialismo, la Suprema Corte nos da un respiro para ejercer nuestro bello oficio con libertad y dignidad. (N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO